

(15) 活性汚泥に及ぼす重金属の影響——下水中の重金属の存在形態について——

(16) 下水処理場での重金属の挙動(討議)

建設省土木研究所 柏谷 衡

1. 寺町、藤嶋両氏の論文について

銅の下水処理に及ぼす影響についての研究は、過去にいくつから報告が行なわれてゐる。こうしたR. A. Taft Center の Barthらが行なった実験的研究は汚泥の処理過程における嫌気性消化までを含め非常に広範囲なもので、ややわかれに計して、多くの示唆を含めておこる。¹⁾

一般的活性汚泥処理の実験では、活性汚泥の驯養期間および条件代、その実験結果に大きな影響を与えることが筆者らも自己の実験から確認しておこる。とくに、重金属類の活性汚泥処理に対する影響を知るためにには、上記驯養期間、環境条件のほかに、重金属類に対する驯養ということも大きな問題である。下水中に重金属類が含まれることにより、一時的に処理効率が低下したり、或る種の重金属類ではその回復があくまでも Barthらの実験によると確認され、これが活性汚泥処理に対する重金属類による衝撃負荷の影響として定量的に示されておこる。しかし、重金属類が比較的の低濃度で連続して流入する場合の影響については、Barthらの実験によると、銅の場合には 25 mg/l の流入で COD の低下が 7% 前後であることが知られる。Barthらの実験は下水管を流下する下水を採取して試料として用いたものであり、寺町氏らの人工下水(ヘプトン、グルコース)では異なるが、一括して論ずるよりも問題がある。著者は実験条件について詳細に述べておらず、驯養条件、実験方法などについてはもさきに詳しく述べておこし願いたい。本論文を読んだが、筆者はこの研究は重金属類による衝撃負荷の実験を行なったもとに理解したが、この点については御教示願いたい。

連続的に銅が流入する場合の Barthらの実験では流入下水中の銅濃度と 1% 、 0.4% 、 1.2% 、 2.5% 、 5 mg/l を加えておこるが、こうした 5 mg/l の実験は本論文を討議するうえで参考になる。Barthらの三アン化銅を用いた実験では、溶解性の銅濃度が最初沈殿池では約半分の 2.65 mg/l に減り、また最終沈殿池から流出水中の溶解性銅濃度は 0.92 mg/l となつておこる。この場合、放流水中の全濃度は流入水中のそれの 50% となることから、放流水中の銅濃度の約 63% は非溶解性の形である。このため、 5 mg/l の銅が流入しても COD 削減率がそれほど低下しなかつた理由を考えらるが、著者の実験でも、活性汚泥処理装置内での銅の形態の変化が大きく影響しておこるところである。データがあればお示し願いたい。

著者は図-4に示された結果をもとに、蛋白質の溶出が起つたと述べておこるが、周囲ではエアーレンジニア時間で最大濃度を示したが、24時間後の蛋白質濃度は大体に低下しておこる。この理由につけて少しあらねがいが、COD の低下が続ければこれが原因か。活性汚泥が24時間の曝露と比べて大きく変化しておこるが、この点については御見解をお尋ねいたが、また、図-4はグルコース汚泥の場合であるが、セラケースについても同様の実験結果が示されておこる。

著者が述べておられるようなヘプトン-銅錯体が存在するとした場合、衝撃負荷のはがき濃度連続流入につけても、あるいは種々の基質を含む人工下水、あるいは實際の下水につけても同様に見解

で説明願えれば幸いである。

[参考文献] 1) Robert A. Taft Engineering Center : Interaction of Heavy Metals of Biological Treatment Processes, P.H.S. Publication No. 999-WP-22
(1965)

2. 山岸氏の論文について

大中都市内の下水処理場では用地問題なども關係があり施設が極めにぎりの場合も多く、下水道部局はその結果に頭を悩むのが実情である。著者は調査した下水処理場は必ずしも位置に存在するものではなく不明であるが、処理人口（多く、計画処理人に近いかと思うが…）と処理水量（多く、調査時は処理水量がないかと思うが…）に大きな差がある。つまりには過度荷にかけたものがあるかも知れないが、処理施設の規模、方法が不明であり、計算式を記載していないが、実際時間、越流負荷、エアレーニョン時間、日中の負荷などにつけて設計値と調査日の数値について本致意願いたい。

著者は家庭下水専用とおもかるとして A 処理場でも重金属の流入があることを工場排水、流入を推定してある。しかし、現在の大中都市内の下水処理場で多くは少からず工場排水、流入は避けられないものである。A 処理場の処理人口は 99 万人であり、処理区域内には工場、事業場は必ずあると考えたべきではないか。処理区域は正確に定まっているものであり、著者自身でも区域内を巡回調査することにより業種、工場数を把握することは可能である。

著者は図-10において流入水量を示してある。一般に下水処理場での流入水量の測定は極めて困難であり、ボンプ揚水量から後退する以外は著者も知識を持てない。ボンプ揚水量から求めた場合には管内貯留が生ずるが、流入水量は時間変化を示し得ない。著者の行なった流入水量測定法をお示し願えれば幸いである。また図-10では日中の流入水量の変動が A 処理場、C 処理場ともほとんどない。著者がボンプ揚水量から求めたところでも流入水量には時間変化を生ずるはずである。流入下水量をとめた場合にはこの変動はさらに大きくなるはずである。この点につけて調査時の状況をお尋ねしたい。

本論文では各測定地點における pH の変化につけては図示されていない。一般に下水処理場は流入水による重金属類が多く、下水中の pH によって溶存形、非溶存形の割合が変化していくが、多くの場合は汚泥による除去率によって除去されることは知らぬまい。著者は A 処理場での調査結果から、前エアレーニョンの重金属の除去は終了しない限り遅れており、前エアレーニョンは 10~20 分前のエアレーニョンであり、この間の形態変化が生ずるには時間的に短かい。前エアレーニョンの効果はその後に設置された最初次段地の効果と合せて論すべきものと考える。前エアレーニョンの効果については、すなはち Roe 和 1933 年~1951 年に報告している^{2), 3)} また著者もその効果を確認している。

著者が示した溶存形—SS 積合形金属濃度の関係は非常に興味ある事項であるが、残念ながら回帰直線と R の数値は不明である。都市内で使用されて C₂ は大部分が C₂⁺ であると見えらが、これが下水管から下水処理場に至る過程において C₂⁺ は還元され、これが下水処理場で良好

は除去されることは非常に興味のある問題である。Cl₂ の除去は図-12、図-13 の Cu₂₊、図-14 の Zn²⁺ と同様の図を示していただき、説明をお願いしたい。Mn の酸化は他の重金属類よりも非常に時間がかかり、短時間に酸化するためには薬剤等による強制酸化が必要であるが、図-15 では、下水処理場内での処理過程における酸化も他の重金属類よりも遙かに時間がかかる。また Mn の酸化物のフロートは非常に小さく、No.5C のろ紙を使用した場合に一部は通過することはないからである。この実験結果のもとでは「お示し願いたい」。この Mn の問題は図-12、著者は「溶存濃度低下時の再溶解の起きる可能性がある」と述べてあるが、この実際に対する理解を難しく御説明願いたい。

汚泥処理プロセスでの重金属類の挙動は図-12、著者は消化汚泥、沈降汎泥、沈降雑水にて調査結果を発表しておられた。下水処理場の汚泥処理プロセスの沈降水は 1 次・2 次処理水が使用される場合が多いが、この 2 次処理水自体にも SS の減少量が大きい、重金属類も含まない。この部分の沈降雑水からの見引きには著者は述べておらずないが、これは無視できると考えて差支えない。この実験によって御説明願うれば幸いである。著者はこの沈降雑水の SS 分などが最初沈殿池において大きな過負荷となりて述べておられたが、数値と 1 次水の速度のものであることをお示し願いたい。通常の場合には沈降雑水は最初沈殿池等の設計に見込まれておらずそれが理由かも知れない。この辺の実際を明確にするためにお尋ねしたものである。

[参考文献] 2) F. C. Roe: Preparation of Sewage by Air Diffusion, Public Works, 64; 7 (1933)

3) F. C. Roe: Preparation and Air Diffusion, Sew & Ind. Wastes, 23, 2 (1951)